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УТВЕРЖДЕН 
на заседании Комитета Совета Федерации 
по экономической политике 
3 июня 2025 года 
 
 

ПРОТОКОЛ 
совещания "О стратегических вопросах развития туризма на Северном 

Кавказе: направления и задачи деятельности акционерного общества "КАВКАЗ.РФ", 
проблемы и пути решения" 

 
24 апреля 2025 года                                               г.  Москва,ул. Б.Дмитровка, 

д. 26, к. 808а 
 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВОВАЛ: 
Ворона Дмитрий Николаевич - заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по экономической политике. 
 
ВЫСТУПИЛИ: 
Юмшанов Андрей Александрович - генеральный директор 

АО "КАВКАЗ.РФ"; 
Назаров Сергей Макарович - заместитель Министра экономического 

развития Российской Федерации; 
Петухова Инна Александровна - заместитель министра курортов туризма и 

олимпийского наследия Краснодарского края; 
Волков Сергей Александрович - заместитель министра туризма и 

оздоровительных курортов Ставропольского края; 
Мерданов Эмин Мерданович - министр по туризму и народным 

художественным промыслам Республики Дагестан; 
Цуроев Магомед Алиханович - председатель комитета по туризму 

Республики Ингушетия; 
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Волков Алексей Витальевич - президент Общенационального союза 
индустрии гостеприимства, советник председателя комитета Государственной Думы 
Российской Федерации по туризму; 

Зотов Илья Сергеевич - председатель Общероссийского объединения 
пассажиров, заместитель председателя Общественного совета при Министерстве 
транспорта Российской Федерации. 

 
РЕШИЛИ рекомендовать: 
 
Правительству Российской Федерации: 
- проработать возможность модернизации инфраструктуры энерго- 

и водоснабжения на Северном Кавказе; 
- рассмотреть возможность разработки дорожной карты по реновации 

санаторно-курортного фонда Кавказских Минеральных Вод; 
- проработать возможность увеличения финансирования на реализацию мастер- 

планов развития городов Северо - Кавказского Федерального округа (Минеральных 
вод, Дербента, Кисловодска и других); 

- разработать и внедрить нормативные правовые акты, регулирующие 
предпринимательскую деятельность по временному размещению объектов на землях 
сельскохозяйственного назначения для развития агротуризма;  

- проработать возможность выделения в 2025 году средств на разработку 
проектно-сметной документации на строительство Всероссийского детского центра 
"Дагестан";  

- рассмотреть возможность докапитализации АО "КАВКАЗ.РФ" 
на 25 млрд.руб. в год до 2030 года; 

- рассмотреть возможность продления сроков прохождения классификации 
(легализации) гостевых домов с переводом их в разряд гостиниц; 

- проработать возможность внедрения на базе институтов развития 
(АО "Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики", АО "КАВКАЗ.РФ", АО 
"Корпорация "МСП") мер поддержки по легализации гостевых домов; 

- рассмотреть возможность внесения изменений в нормативные акты для 
реализации концессий в автобусном и автомобильном пассажирском транспорте; 
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- проработать возможность фиксирования квот для жителей Северного Кавказа 
на железнодорожные билеты по маршрутам направлений Северо - Кавказского 
Федерального округа; 

- рассмотреть возможность обновления подвижного состава пригородных 
маршрутов железной дороги в Северо - Кавказском Федеральном округе.  

 
Министерству экономического развития Российской Федерации 

совместно с Министерством промышленности и торговли Российской 
Федерации: 

- проработать вопрос сертификации российского оборудования для канатных 
дорог; 

- совместно с АО "КАВКАЗ.РФ" усилить работу по подготовке кадров для 
сферы туризма на Северном Кавказе. 

 
Министерству строительства и жилищно - коммунального хозяйства 

Российской Федерации совместно с Министерством транспорта Российской 
Федерации, Министерством экономического развития Российской Федерации и 
Федеральным агентством морского и речного транспорта ускорить разработку 
СНиП для яхтенных портов. 

 
Центральному банку Российской Федерации совместно с правительствами 

субъектов Северо - Кавказского Федерального округа усилить работу по 
внедрению системы безналичных расчетов на территории Северного Кавказа. 
 
  

Председатель комитета 

[SIGNERSTAMP1] 
 

 А.В. Кутепов 

  
 


